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亚马尔带领西班牙掀起
青春风暴

朱洁：这期我们聊聊刚刚落幕的欧

洲杯。西班牙又又又夺冠了，我觉得这个

频率还是蛮让人吃惊的。这是 2008 年以

后，他们的第四个大赛冠军（三届欧洲

杯、一届世界杯）。不到20年！

温琳：令人吃惊的不是夺冠的频

率，而是黄金一代之后，这支国家队崛

起的速度。

朱洁：是的，频率背后彰显的本质就

是西班牙国家队新陈代谢的速度。短暂

地蛰伏之后，黄金一代很快就到了这一

代！这次最佳新人大家也看到了，刚满 17

岁的亚马尔，决赛前他才 16岁+！我们同

年龄段的小朋友都还在刷题。

温琳：关键是敢于让年轻人上。西

班牙能夺冠，以亚马尔、奥尔莫、尼科·

威廉斯等为代表，给年轻人挑大梁的机

会，才有可能等来奇迹。不应该等到年

轻人成长之后，成为老胳膊老腿，才让

他们上。

有足球天赋的孩子去哪了？
黎炀成：我觉得和西班牙足球青训

做得好有关系。

朱洁：黎教练是体育老师，也是足

球教练，你知道足球不可能一蹴而就，

青训好，才能一波波出人。能和我们聊

聊西班牙的足球青训吗？

黎炀成：西班牙青少年踢球的基数

是非常可怕的，他的选材是金字塔形来

筛选天才球员，基础是大量的社会青

训，那些青训都是有政府支持的，政府

提供场地，甚至可能有资金支持，而教

练基本都是兼职的，工资补助每月才几

百欧元，所以这些俱乐部都是没有什么

队医、体能康复师、营养师、视频分析师

等等人员的，只有职业梯队才有配置，

但这并不影响这些俱乐部发掘天才，而

且 16 岁之前俱乐部并没有和小球员签

什么绑定合同，所以这些天才的上升通

道是畅通的，并不会被任何俱乐部埋

没。

朱洁：教练刚刚说到踢球的基数，

这个基数其实反映了一种文化和热爱。

比如欧洲、南美洲、非洲，这些地方的人

们确实很喜欢足球。之前我看有媒体报

道说，我们足球不行与人均草皮偏少有

关，当然这个指标主要是和发达的欧洲

相比，但和发展中的南美洲、非洲比又

未必有说服力。因为那些地方，多少球

星出生在贫民窟，他们甚至没鞋踢球，

光脚踢野球。所以我想问问，是因为我

们不够喜欢足球吗？还是我们有天赋的

孩子不够？两位教练在执教过程中，遇

到过有天赋的孩子吗？

邹家虎：肯定有天赋型选手。目前，

我带了个幼儿园的小朋友，就显示了极

高的悟性。作为教练我想说，亚马尔能

这么快涌现，除了自身天赋之外，还有

遇到了伯乐。在足球这个体育项目里

面，遇到了好苗子，就要不拘一格降人

才，所以我们的 U23 政策看起来是多么

的可笑和业余。当然有了好苗子，不能

急功近利，要保护性利用，什么比赛都

招，最后年纪轻轻一身伤也不行，那样

人才就毁了。

黎炀成：我国人口基数那么大，有

天赋的小朋友当然有，但是现在大部分

踢得好的孩子要么因为学业压力到了

初中就不踢了，而且绝大部分孩子踢球

也不是为了走职业的路，我遇到的都是

为了升学，比如考高中、考大学。好像前

两年长沙有个孩子踢得相当不错，被

“山东鲁能”看上了而且俱乐部也开出

很好的条件，但家长不愿意他去踢，他

们只是想通过校园足球上中南大学。

邹家虎：家长的担心是对的，毕竟

去踢职业，怕没有保障。投入产出不成

正比，家长自然选择性价比高的路子。

朱洁：家虎又是教练，又是父亲，你

懂家长的顾虑。

黎炀成：前几年我们株洲也有两个

孩子进了国少队，目前一个在湖南师范

大学上大学，一个在踢中乙联赛。我们

都能理解家长的担心，也许孩子在青少

年阶段是同一个年代段比较拔尖的，但

不代表你就一定可以吃这碗饭，因为到

了职业队，你的队友不是一个年龄段组

成的，一个职业球队球员年龄跨度会有

十多岁的差别，而且还有外援。

足球是条产业链，参与者
都能赚钱才能玩得转

朱洁：可不可以这样说，好苗子不

走职业路是因为看不清职业前途。如果

有好的职业联赛，职业通道比较顺畅就

会好一些。好像以前 90 年代甲 a 甲 b 的

时候，中国联赛影响还蛮大的，那时候

出了些球星，比如高峰那一批，也孕育

了后来的范志毅、孙继海，虽然他们后

来还是留洋了，去了国外更好的联赛。

黎炀成：那批老球员算是举国体制

下的产物。现在足球运动员基本上靠俱

乐部养活，运动员就好比是给私企上班

的员工，俱乐部有钱员工就有钱，这和

羽毛球、乒乓球、跳水等体制内的运动

员是不一样的。

邹家虎：西班牙足球能人才辈出说

到底还是因为有健康的联赛体系，以及

合理的分配机制。足球是商业的，是一

条产业链，在这个产业链上，参与者都

能赚到钱才能玩得转。中国足球为什么

难出人才，因为风险基本都转嫁给了家

长，青训俱乐部不赚钱，教练工资低，靠

情怀肯定难以为继。金元足球时期为什

么有一大批孩子选择踢足球？因为家长

看到踢球也能赚大钱，俱乐部愿意投钱

提升比赛成绩来打响品牌，球迷愿意花

钱看一场好看的比赛，球员愿意拼搏赚

取高额奖金，青训机构愿意付出好好训

练给大俱乐部输送人才，本来一切向

好，最后大家都知道了，足坛腐败毁掉

了这一切。

朱洁：足坛腐败确是会毁掉一切，曾

经最成功的意甲也因此一蹶不振。2006

年以后，意大利走弱，西班牙崛起，和意

大利的“电话门”事件也有关系。它客观

上削弱了意甲的影响，尤文图斯、国际米

兰、AC 米兰的巨星们纷纷出走，意大利

足球也由盛转衰。总而言之，联赛没吸引

力，商业价值上不去，有天赋的孩子也不

选择职业路，最终也就影响到国家队。

黎炀成：是，现在国家队不行我觉

得确是没有好球员。按道理，现在是 90

后的当打之年，但偏偏我们 90 后出生的

孩子踢球的特别少，日本几百万踢球人

口里选出来的国家队，和我们八千人里

选出的国家队怎么会一样呢？

邹家虎：这两年开始，我们的青少

年足球还是有触底反弹趋势的！但真正

要有改变，不应该寄托于家长支持力度

和学足球孩子的多少，只有将我们的联

赛体系打造得健康、分配机制合理，才

能有最终的改变。

家 里 “ 大 号 ” 练 废 了 ，“ 小

号”小小年纪就被惯得不成样子，

谁来继承自己辛辛苦苦创下的家

业？西虹市的超级富豪马成钢忧心

忡忡，他回到儿时住过的老宅苦苦

思索，在这里，自己那些年吃过的

苦、遇到的难一一涌上心头，一个

疯狂的“接班人计划”在心中发芽

……

7 月 16 日 上 映 的 电 影 《抓 娃

娃》，由“沈腾+马丽”“闫非+彭

大魔”等国产喜剧天花板组合联袂

奉上。据灯塔专业版实时数据，截

至 7 月 22 日 12 时，影片总票房已突

破 15.8亿元。沈腾成为中国影史首位票

房突破 350 亿的男演员，马丽也成为中国

影史上首位票房突破 200 亿的女演员。纵观

全片，前三分之二情节如行云流水，笑点十分

集中，影厅里观众们的笑声此起彼伏。后三分之

一在情节设置和节奏方面稍显拉垮，大家原本亢奋

饱满的观影情绪也明显走低了。

究竟什么样的孩子可以成才？自身经历让马成钢

坚信，还得是“宝剑锋从磨砺出”，吃苦要从娃娃抓起。

于是，“爆改”由此展开，马成钢夫妇放着风光体面的富

豪生活不过，棉睡衣一裹成了蜗居陋室的贫贱夫妻，这一

“穷”就是十几年。从此，尚且年幼的儿子马继业进入了

“楚门的世界”，从记事起，他就生活在破落院子里，三餐

“汤里没油”，父母“兜里没子”，奶奶卧病在床。在这样

的环境下，小继业活成了家长想要的样子，他开朗阳光，

不但成绩拔尖还主动承担许多家务，这让老马夫妇十分欣

慰，似乎一切都朝着“接班人计划”设计好的方向在发

展，殊不知孩子在成长过程中，越来越感觉到不对劲。

片中，饰演“鸡娃夫妇”的老搭档沈腾、马丽发挥稳

定，他们利用穷富、真假的对照和反差，以及谐音梗和恶搞

桥段，疯狂输出笑点。每天跑步上学的小学生马继业总会遇

到外国人，搭讪内容居然还紧跟课本。看似普通的邻居们个

个“身怀绝技”，中年大婶拿着电吹风边吹头发边说着电热

原理。锯木头的大爷、卖菜的小贩巧妙地将奥数题融入日常

生活之中。热爱文学的大叔总是不动声色地调动起继业阅读

名著的兴趣。就连睡觉时，隔壁也会演奏起钢琴名曲。还有

“还得捞”火锅，“甲级医院假极了”“假葬礼假奶奶诈尸”

等等，都是十分热闹、戏谑的桥段，加上众多喜剧演员自然

流畅地演出，确实让人忍俊不禁。

伟大的喜剧内核其实都是悲剧。在欢乐之下，《抓娃

娃》 也有着现实且残酷的底色。本片触及了最易获得共鸣的

社会痛点问题——教育。“苦难教育”“鸡娃”被戏剧化地极

致放大，虽然情节夸张，但大多数的中国家长，多少都能从

中找到自己的影子。

马继业的童年、少年，几乎都被父母和一个教育团队

精心设计，除了学科类的“巧妙辅导”外，还有安全、营

养、情绪等各个方面的细致管理，海参会被剁碎了当成蘑

菇吃，甚至连他的微表情都被观察、记录、分析。马继业

热爱体育，当他的天赋被专业教练发现，希望进一步培养

时，不想直接拒绝此事的马成钢精心制造生病假象，再用

假医院、假医生，一顿操作来“劝退”儿子。假扮奶奶的

李老师不小心露馅，团队只能用假去世来掩盖真相，在葬

礼上，一伙人还不忘继续 PUA （情感操控、精神控制） 马

继业一把，炮制出奶奶的一封信，口口声声说着“奶奶在

清北大学经济与管理学院上空看着你”，让人感到窒息。

到影片尾声，深感疑惑的马继业决定采取极端手段来

厘清真相——他放弃了当年的高

考，并自导自演了绑架事件，使

得亲子矛盾达到高潮。马继业想

摆脱处处被操控的人生，而父亲

马成钢那句发自肺腑的“你以为

我们操控了你的人生，其实你也

操控了我们的人生”让人觉得可

笑 又 可 悲 ， 为 什 么 不 能 放 过 孩

子、放过自己呢。

在马成钢的价值观里，善意

的谎言是爱，是高维度的爱。这

与传统的中国家长何其相似，一

句“我是为你好”瞬间就让他们

置身道德与情感的制高点，行为

的 合 理 性 、 相 处 的 边 界 感 ， 在

“我是为你好”面前，根本不值

一提。

家长总是想要帮助孩子过上

尽 可 能 顺 利 的 人 生 ， 最 终 却 发

现，那些要走的弯路、该碰的钉

子，孩子一个也没少遇到。如果

说 孩 子 是 汪 洋 中 的 一 条 船 ， 那

么，父母究竟是灯塔，是导航，

还是舵手？剧中的马成钢，最终

学会了“放下”和“释怀”，可看

剧的我们呢？如何体面地退出孩

子的人生，终究是每个家长的必

修课。
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有人说：“一个人在青海高原待过，便不可能完整地回到

故乡。”湖南著名作家甘建华就是这样。他曾在青海求学工作

11年，返回故乡后，始终不曾停止对那片茫茫戈壁的关注与思

念。2023 年夏，他在参加第六届海子诗歌节时，萌发了为德令

哈主编出版一部中国文化地理散文选本的念头。于是，半年之

后，《听说我在德令哈》面世了。

这个散文选本精选了有关德令哈的 58 篇美文，全景式展

现了戈壁新城德令哈的人文地理。入选作家都基于个体在不

同年代、不同时间的亲历亲闻，写出了不同视角下的德令哈，

读来令人爱不释手，甚至也会萌生一个念头：人生一定要去一

趟德令哈！

德令哈，系蒙古语“阿力腾德令哈”的音译，意为“金色世

界”，现为青海省海西蒙古族藏族自治州首府，处于柴达木盆

地东北部。这一特殊的地理位置和环境，让作家们笔下的德令

哈，染上了遥远、辽阔、神秘的色彩，当然更有对德令哈的情感

体验和文化价值判断，为德令哈贴上了独一无二的人文地理

标签。

通过阅读这些有着浓厚地域色彩的散文，德令哈的戈壁

草原、山川河流、人文历史、风土人情和地貌景观瞬间刻入心

头：源出祁连山系哈尔拜山一路蜿蜒而来的巴音河，如玉带般

从德令哈穿城而过；北去十公里奇石突兀、危峰壁立、古柏蓊

翳的柏树山上，奔跑着野驴、林麝、石羊甚至雪豹；经风沙、烈

日和时光的淬炼，浑身上下沾满了尘土的芨芨草，在茫茫戈壁

滩上始终透着倔强之气；距德令哈西南四五十公里处，一淡一

咸的情人湖可鲁克湖和托素湖，在阳光下泛着金光；终年少雨

的德令哈，飘着白云的蔚蓝天空，那么高，那么远，纯净得一尘

不染；还有怀头他拉岩画、阿力腾德令哈寺院、海子诗歌陈列

馆、海子诗歌碑林……

在中国漫长的历史长河中，因为一首诗、一篇文章而成就

一个地方的例子比比皆是。德令哈，就是一座因诗而名的戈壁

新城。假如没有天才横溢、英年早逝的诗人海子，断不会有那

么多人知晓德令哈。海子用生命成全了诗歌，又用诗歌成全了

德令哈。在这个选本中，这首《姐姐，今夜我在德令哈》的现代

新诗，被众多作家写进了各自的文章。尤其是诗中的那句“姐

姐，今夜我不关心人类，我只想你”，被广为传颂。因为这首诗，

作家们置身巴音河畔的海子诗歌陈列馆，有敬佩，有怀念，有

伤感。但他们并不只是沉湎于对海子的怀念，更着意探寻“雨

水中一座荒凉的城”的前世今生。

德令哈不仅有德都蒙古英雄史诗，还曾是丝绸南路的驿

站。在国家开展核实验时期，德令哈曾建立工业卫生站，专门

负责放射性核监测。德令哈农场在中国监狱史、农垦史具有重

要的历史地位，曾被誉为“柴达木的粮仓”，创造了小麦、洋芋、

青稞、油菜的高产奇迹。

写文化地理散文，最易陷于照搬文化地理史料的误区，

造成千文一面和文风僵化的弊端，文学意境和美学品质大

打折扣。甘建华在主编《听说我在德令哈》这个文化地理选

本时，花了不少时间和精力，确保了入选的每一篇文章的品

质。选本中的文章，取材广泛，思想深邃，情感丰富，文字凝

练，构建了唯美的文学意境，充分展现了德令哈的绝美风光

和地域文化。

从荒凉中一路走来，今天的德令哈已然成为一座现代化

高原新城，吸引了越来越多的人前去旅游观光。

株洲日报讯（全媒体记者/温琳） 日前，文化和旅游部办

公厅发布 2024—2025 年度“中国民族歌剧传承发展工程”重

点扶持剧目名单，由市戏剧传承中心创作演出的中国工业题

材民族歌剧《裂变》名列其中。

《裂变》是一部地地道道、原汁原味讲述“大国工匠，国之

重器”的新时代现实工业题材文艺作品。该剧以株洲中车工程

师群体及技术工人等大国工匠为原型，贯穿中国动力机车“韶

山号”“中华之星”复兴号”三个阶段，紧扣“中国制造”中国创

造”“中国速度”等关键词，展现了 1936 年至 2024 年间的株洲

轨道交通发展进程，从修“万国牌”到造“复兴号”，经过百年艰

苦奋斗，中国告别积贫积弱，走上强国之路的苦难辉煌。

该剧记录了中国工业从传统走向现代，从国内走向国际

的发展脉络，特别是刻画出新中国成立后，一群电力机车专业

的年轻人，从五湖四海汇聚株洲，怀揣报国之志，挥洒一腔热

血，一路攻坚克难、奋勇前行，最终实现“制造强国梦”的故事。

民族歌剧是我国歌剧艺术的重要组成部分。为促进中国

民族歌剧的传承发展，文化部从 2017 年开始实施“中国民族

歌剧传承发展工程”，对民族歌剧的创作生产、普及推广、人才

培养、理论研究等进行扶持，推动创作生产更多反映民族精

神、时代精神和现实生活，具有中国精神、中国风格、中国气

派，为广大人民群众喜闻乐见的优秀民族歌剧作品，促进民族

歌剧艺术繁荣发展。

刚刚落幕的欧洲杯让我们感受到什么叫“青春风暴”。夺冠的
西班牙队，除了有带着作业去踢球的当世最强“小孩哥”亚马尔，还
有22岁的尼科·威廉斯等，另外还有土耳其19岁的居莱尔，德国队
21岁的维尔茨、穆西亚拉……总之，在他们面前，当打之年的姆巴
佩甚至已算不上是“青年才俊”。这期沙龙的话题从这些欧洲足坛
的“小孩哥”说起。当他们面对顶尖前辈毫不畏惧，并闪耀着新星光
芒之时，我们不禁要问，以西班牙为代表的欧洲足坛为什么能以这
样的速度演绎球星的更迭？以十亿计人口为基数的我们，到底有没
有可能也找到这样的“小孩哥”？我们的好苗子到底都去哪儿了？
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文体线记者，球迷

影评

以爱为名的谎言也是欺骗
奔小卷

书评

人生一定要去一趟德令哈
——中国文化地理散文选本《听说我在德令哈》读后

曾利华

消息

民族歌剧《裂变》入选“国字号”重点扶持剧目


